


Сергей Львов

В задачу водителя грузовика с 
разбрасывателем входило посыпать 
проезжую часть пескосмесью, по-
скольку синоптики предупреждали 
о возможной гололедице на авто-
трассах. По стечению обстоятельств 
именно этот автомобиль стал при-
чиной утренней пробки на проспек-
те Революции в Воронеже. 

Однако случилось то, о чём во-
дитель ЗИЛа не мог и предположить: 
когда он проезжал мимо ЦУМа, у него 
вдруг из-под капота пошёл дым. Во-
дителю пришлось экстренно покинуть 
машину и ждать подразделения пожар-
ных. Довольно скоро подоспели два 
звена пожарной части №1 по охране 
Центрального района, которым не со-
ставило большого труда справиться с 
огнём. Пока огнеборцы работали, дви-
жение по проспекту, в направлении к 
площади Ленина, было затруднено. 

Повреждённую огнём машину 
отбуксировали в ремонтную ма-
стерскую. 

По одной из версий, причиной воз-
горания стало короткое замыкание в 
электропроводке.

Газета Воронежской области. Издаётся с 20 мая 1917 года№3 (25831) | Четверг, 12 января 2012 года Адрес в Интернете: www.сommuna.ru

Подготовлено по сообщениям информационных агентств, 
пресс-служб и корреспондентов «Коммуны».

Время ноВостей

Во
ро

не
ж

ск
Ая

 о
бл

Ас
ть

погода
Воронежский 
гидрометеоцентр

ваЛюта
(Центральный 
банк российской 
Федерации)

$
С

По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области облачно с прояснениями, 
повсеместно небольшие осадки в виде снега и мокрого 
снега; местами налипание мокрого снега, на дорогах 
скользко; ветер северо-западный, умеренный; темпе-
ратура 0…-5.

13 января по области – облачно с прояснениями, ночью 
небольшие, местами умеренные осадки, днём – умерен-
ные, местами небольшие осадки, в отдельных районах 
– сильные, в виде снега и мокрого снега, местами – с 
дождём; местами метель, налипание мокрого снега, 
гололедица; ветер юго-западный, умеренный, местами 
порывистый, сильный; температура ночью -4…+1, при 
прояснениях до -8, днём 0…-5.

14 января по области – переменная облачность, 
временами небольшие, местами умеренные осадки в 
виде снега и мокрого снега; туман, местами налипание 
мокрого снега; ветер юго-западный, умеренный; тем-
пература ночью -1…-6, днём 0…-5.
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Генералы отправлены в отставку
Указом Президента России Дмитрия Медведева начальник 

Управления Федеральной службы по контролю за оборотом 
наркотиков (УФСКН) по Воронежской области генерал-
майор полиции Александр Солодов освобождён от занимае-
мой должности. Как сообщили в пресс-службе Президента, 
по этому же указу со своей должности ушёл заместитель 
руководителя Организационно-административного депар-
тамента ФСКН, начальник организационно-контрольного 
управления генерал-майор полиции Андрей Котов.

Достойно представлять область
В минувший вторник губернатор Алексей Гордеев провёл 

рабочую встречу с депутатом Государственной думы РФ 
шестого созыва, координатором регионального отделения 
ЛДПР Сергеем Журавлёвым. Об этом сообщает Управление 
по взаимодействию со СМИ правительства Воронежской об-
ласти. Сергей Журавлёв сообщил губернатору, что, согласно 
решению фракции, он будет работать в Комитете жилищной 
политики и коммунального хозяйства нижней палаты парла-
мента. Алексей Гордеев высказал пожелание, чтобы каждый 
депутат от региона по линии своей партии и в своих комитетах 
достойно представлял Воронежскую область.

Принята программа благоустройства
Вчера губернатор Алексей Гордеев провёл рабочую встречу 

с главой администрации Нововоронежа Сергеем Честики-
ным, утвеждённым в этой должности в минувшем ноябре. 
Он представил губернатору проект программы городского 
благоустройства и строительства социальных объектов, в 
частности – спортивных сооружений. Как сообщает Управле-
ние по взаимодействию со СМИ правительства Воронежской 
области, губернатор одобрил предложенную программу. 

Отметили День заповедников
Вчера в России в рамках Экологического календаря 

отмечался День заповедников и национальных парков. 
За прошедший год в Воронежской области было создано 
пять новых объектов, получивших статус памятника при-
роды. Завершается также процедура оформления лесопарка 
Оптимистов и проводится разработка Схемы размещения 
и развития особо охраняемых природных территорий Во-
ронежской области. Всего же в регионе особо охраняемые 
природные территории представлены 11 заказниками и 175 
памятниками природы. Вместе с природными территориями 
федерального значения они занимают площадь более 150 
тысяч гектаров.

Герои войны с Наполеоном
В начале объявленного президентским указом Года россий-

ской истории девяти новообразуемым улицам и переулкам 
в Советском районе Воронежа присвоены имена героев и 
участников Отечественной войны 1812 года и заграничных 
походов русской армии 1813-1814 годов. Постановление 
администрации города принято в соответствии с решением 
местной комиссии по культурному наследию. На карте Во-
ронежа появятся улицы генералов Матвея Платова, Николая 
Раевского и Дмитрия Халютина, полковника Якова Старкова, 
капитана Ивана Мягкова, а также улицы братьев Петровых, 
братьев Чертковых, Егерских полков, переулок Гренадерский. 
Это событие – лишь первый пункт в большой программе 
юбилейных мероприятий, которые в основном состоятся 
летом и осенью. 
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Всё в этот день было как 
всегда: маленькая Ангели-
на возвращалась домой с 
ребятами из воскресной 
школы. Когда до подъезда 
оставалось каких-то 15-20 
метров, произошло страшное 
– на детей напал большой 
пёс среднеазиатской поро-
ды (алабай). Первой на его 
пути оказалась Ангелина. 
Набросившись на ребёнка, 
животное повалило его на 
землю. Оказавшиеся не-
подалёку прохожие подо-
спели на помощь и с трудом 
вырвали девочку из пасти 
разъярённого зверя. Чтобы 
обезопасить окружающих 
от агрессивного животного, 
его привязали к дереву. При-
бывшему наряду полиции 
не удалось успокоить пса, и 
потому собаку застрелили 
на месте.

- Всё случилось так быстро. 
Никто сначала толком ничего 

не понял, - говорит мама Ан-
гелины Юлия Власова.

Тем временем ребёнка 
доставили в больницу, где 
малышке наложили более 
десяти швов на лицо, спину 
и плечи. Как показала экс-
пертиза, вируса бешенства у 
пса не обнаружено.

- На основании статьи 23 
закона о полиции живот-
ное представляло угрозу для 
окружающих. В связи с этим 
сотрудниками полиции со-
бака была застрелена. Сейчас 
по данному факту прово-
дится проверка, – сообщил 
начальник ОП №6 УМВД по 
городу Воронежу Александр 
Рогозин.

Найти хозяина собаки пока 
не удалось. Врачи уверяют 
родителей ребёнка, что швы 
быстро зарастут и больше 
ничего не будет напоминать 
о страшном нападении, но 
Юлия Власова забывать о слу-
чившемся не хочет и намерена 
найти хозяина собаки.

Хозяина собаки  
так и не нашли
Агрессивный пёс чуть не растерзал  
маленькую девочку

Чиновники отчитаются в расходах
Чиновников заставят декларировать расходы, если они 

превышают их доходы. Соответствующий законопроект 
поступил на рассмотрение в Госдуму РФ. В случае его 
принятия нововведения коснутся военных, сотрудников 
полиции, прокуратуры, Следственного комитета и таможни. 
Такую обязанность планируется распространить на супругов 
чиновников и даже их несовершеннолетних детей. По мнению 
разработчиков, проверкой данных займутся кадровые службы. 
Необходимые сведения в этом случае им должны предоставить 
банки и налоговые органы. При этом информация о расходах 
уже не будет считаться банковской тайной. Рассказывать о 
тратах придётся ежегодно до 30 апреля.

Украинцам запретили гнать самогон
Верховная Рада Украины не разрешила самогоноварение для 

собственного употребления. За проект закона проголосовали 
только 35 депутатов при минимально необходимых 226. 
Законопроект предусматривал исключение из Кодекса 
административных правонарушений наказания за изготовление 
и хранение самогона и других крепких спиртных напитков, 
если человек использует их для себя, а не на продажу. По 
мнению его авторов, любые запреты в этой сфере напрасны: 
украинцы всё равно будут его гнать.
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Прогноз неблагоприятных дней  
и часов на период с 12 по 18 января:
14, суббота (пик с 5 до 9 часов)
16, понедельник (пик с 18 до 20 часов)

татьяна дубкова, Центр инструментальных 
наблюдений за окружающей средой  

и геофизических прогнозов.

Уважаемые работники прокуратуры  
Воронежской области!

Поздравляем вас с профессиональным праздником! В этом году ис-
полнилось 290 лет с того дня, как вышел в свет Указ Петра I от 12 янва-
ря 1722 года. Он устанавливал: «Быть при сенате генерал-прокурору 
и обер-прокурору, а также во всякой коллегии по прокурору...».

У прокуратуры, как у государственного института, особое место. 
Ее надзорные функции предполагают независимость от местных 
структур. Это один из главных заветов наших предшественников. И 
он выполняется неуклонно.

Сегодня, как и почти три столетия назад, прокуроры всех рангов 
защищают государство от нарушителей закона, а добропорядочных 
граждан от несправедливости государства. И эта правозащитная 
функция остается главной в их повседневной работе. Именно про-
куратура Воронежской области вместе с региональным правитель-
ством и областной думой встали на защиту прав трудящихся в год 
финансового кризиса, ликвидировали задолженность предприятий 
по заработной плате. Это работники прокуратуры заняли жесткую, 
бескомпромиссную политику в отношении недобросовестных строи-
телей жилья.

И будет не лишним заметить, что инициатива прокуратуры Во-
ронежской области много раз способствовала совершенствованию 
законодательной базы региона, перекрывала лазейки мошенникам и 
коррупционерам, защищала права и интересы отдельных жителей.

Желаем всем работникам прокуратуры крепкого здоровья, счастья 
и благополучия, а также новых успехов в сложнейшей работе, направ-
ленной на торжество законности, на защиту прав и свобод жителей 
Воронежской области.

Губернатор Воронежской области А.В. ГОрДееВ

Председатель областной думы В.И. КлюЧНИКОВ 

Сегодня – День  
работников прокуратуры

валентин каЗаков

Управление по взаимодей-
ствию со СМИ правительства 
области сообщает, что об этом 
губернатору Алексею Гордееву 
на оперативном совещании в 
минувший вторник рассказала 
руководитель департамента 
труда и социального развития 
области Наталья Самойлюк. 

На сегодняшний день в 
Воронежской области про-
живают 9 тысяч 395 инвали-
дов и участников Великой 
Отечественной войны. В со-
ответствии с федеральным и 
областным законодательством 
осуществляется целый ряд мер 
социальной поддержки данной 
категории граждан. В частно-
сти, с 2008 года в регионе про-
водится работа по реализации 
Указа Президента РФ «Об 
обеспечении жильём ветера-
нов Великой Отечественной 
войны 1941-1945 годов». Таких 
ветеранов (и вдов участников 
и инвалидов войны) сейчас в 

регионе насчитывается 2 ты-
сячи 945 человек. По словам 
Натальи Самойлюк, денежные 
средства в размере 2,2 милли-
арда рублей, выделенные из 
федерального бюджета в пери-
од 2008-2011 годов на обеспе-
чение нуждающихся жильём, 
использованы полностью. 
Жилищные условия улучши-
ли 2 тысячи 36 человек. Для 
решения жилищной проблемы 
909 ветеранов войны требуется 
дополнительное финансиро-
вание в сумме 867 миллионов 
186 тысяч рублей.  

- Готовьте два моих соот-
ветствующих обращения – на 
председателя Правительства 
РФ Владимира Путина и на 
Минрегион, - сразу же отреаги-
ровал губернатор. – Если жильё 
положено, значит, мы должны 
обеспечить его выделение.  

Алексей Гордеев также дал 
Наталье Самойлюк поручение 
составить статистику наруше-
ний, допускаемых ответствен-
ными лицами на местах. 

общество

Завоёванное  
жильё
В Воронежской области для решения жилищной про-
блемы 909 ветеранов Великой Отечественной войны 
необходимо дополнительное финансирование в раз-
мере 867 млн. 186 тыс. рублей.

валерий Северный

В пресс-службе предприятия 
от комментариев вежливо укло-
нились, посоветовав обратиться 
в областное правительство. 
Там дали понять, что это не в 
их компетенции и направили в 
региональное отделение партии 
«Единая Россия». В региональ-
ном отделении раскрывать 
карты без ведома руководства, 
которого не было на месте, 
не стали. Но намекнули, что 
информация, появившаяся в 
СМИ, не беспочвенна.

Нужно признать, что в ны-
нешней ситуации Владимир 
Рачук – идеальная кандидатура 
на пост руководителя изби-
рательного штаба кандидата 
в президенты РФ. Владимир 
Рачук – авторитетнейший 
руководитель, сумевший со-
хранить предприятие на плаву 
в трудные годы безвременья. 
Он остался одним из немногих 
директоров крупных предпри-
ятий региона, работающих не 
один десяток лет и не засветив-

шихся в политических сканда-
лах. Несколько строк займёт 
перечисление его регалий - лау-
реат Государственной премии 
РФ и премии Правительства 
РФ, доктор технических наук, 
профессор, Заслуженный кон-
структор РФ, академик Ака-
демии космонавтики им. К.Э. 
Циолковского, Российской 
инженерной академии, Россий-
ской академии естественных 
наук, Международной акаде-
мии астронавтики, почётный 
гражданин Воронежа.

Словом, всё говорит в пользу 
того, что руководитель с таким 
солидным опытом производ-
ственной и научной деятельно-
сти сможет «спроектировать» 
работу избирательного штаба 
и «отправить» в успешный 
полёт кандидата в президенты 
РФ. Хотя задача у Владимира 
Рачука, нужно признать, не из 
лёгких, учитывая протестные 
настроения в обществе. Может 
быть, даже посложнее, чем от-
править на космическую орби-
ту очередной спутник.

выборы-2012

Некосмическая 
задача
В СМИ появилась информация о том, что воронежский 
избирательный штаб кандидата в президенты рФ 
Владимира Путина возглавил генеральный директор- 
главный конструктор ОАО «Конструкторское бюро 
химавтоматики» (КБХА) Владимир рачук. 

Пламенный мотор 
происшествие | Вчера причиной пробки на проспекте Революции в Воронеже стал 
загоревшийся грузовик коммунальной службы

Ф
от

о 
ко

нс
та

нт
ин

а 
то

Л
о

ко
н

н
и

ко
ва

.

тамара гашимова

Подоконники, перила, скамейки  
и стулья оккупированы разношёрст-
ным народом, пытающимся на лету 
понять и вызубрить то, на что не 
хватило семестра. Один учебник 
– на троих, тетрадка со всеми(!) 
лекциями по предмету – одна на всю 
группу. Словно оживают кадры из 
фильма Леонида Гайдая «Экзамен» 
с легендарными Александром Де-
мьяненко и Натальей Селезнёвой. 
Меняются время, названия вузов 
и предметов, покрой джинсов и 
юбок. Неизменным остаётся лишь 

желание получить любую положи-
тельную оценку и увидеть рядом 
размашистую «закорючку» пре-
подавателя. Кому-то тройка - как 
манна небесная, а кто-то впадает в 
истерику при виде четвёрки. 

- Всю ночь писала шпаргалки, а 
они не пригодились, билет попался 
счастливый – я его знала лучше 
всех! – светится вышедшая из 
аудитории второкурсница Ольга 
Птицына. 

К ней тут же бросаются изму-
ченные ожиданием сокурсники. Из 
кармана приталенного пиджачка, не 
помещаясь в руке, веером сыплются 

исписанные листочки. В них – вера 
в  спасение. А если повезёт – и на-
дежда получить стипендию в буду-
щем семестре. 

- Сколько раз говорил себе – 
учить надо вовремя, не ждать эк-
замена, - смеётся будущий нобе-
левский лауреат по физике Иван 
Сенцов. - Но некогда: то подарок 
девушке надо выбрать, то в кино с 
ней сходить, то с друзьями погулять. 
Родители ругаются, что по ночам 
учу, хотя сами рассказывали, что в 
их времена было ещё хлеще.

Конечно, из ста двадцати семи 
тысяч воронежских студентов, кото-
рые значатся в списках сорока вузов, 
наберётся несколько десятков тысяч 
таких, кто не пропустил ни одного 
практического занятия, не списал 
ни одной контрольной, не засыпал 
ни одного экзамена. Но разве будет 
им что вспомнить лет через десять 
в кругу коллег или друзей? 

С зачёткой  
и шпаргалками

Пока служилый люд неспешно втягивается в работу после 
новогодних каникул и пересказывает друг другу самые яркие 
моменты первых дней года, студенческая братия «зарылась» в 
конспекты и учебники. Читальные залы вузовских библиотек, 
коридоры перед аудиториями напоминают встревоженный 
улей. Объяснение тому одно – сессия. 

валерий Северный

-  Её строительство не 
завершено, но она уже про-
водит измерения, - сказал   
представитель Минобороны 

РФ по Войскам воздушно-
космической обороны пол-
ковник Алексей Золоту-
хин.

Станция «Воронеж» ста-
нет четвёртой по счету РЛС 

нового поколения, введен-
ной в состав российской 
СПРН. Три радиолокацион-
ных станции «Воронеж» уже 
введены в строй в Лехтуси 
(Ленинградская область), 
Армавире (Краснодарский 
край) и Пионерском (Кали-
нинградская область), сооб-
щает РИА «Новости».

Новые РЛС «Воронеж» 
намного отличаются от стан-
ций предыдущего поколения 
«Днепр» и «Дарьял». Засту-
пившая в конце 2011 года на 

опытно-боевое дежурство 
станция под Калининградом 
имеет радиус действия 6 ты-
сяч километров и может одно-
временно контролировать 
до 500 объектов. При этом 
возможности вводящихся в 
строй РЛС постоянно повы-
шаются.

Минобороны РФ намерено 
полностью заменить в рамках 
госпрограммы вооружения до 
2020 года все советские РЛС 
дальнего обнаружения пусков 
ракет.

«Воронеж» на страже страны
В Иркутской области заступила на дежурство радио-
локационная станция «Воронеж» российской системы 
предупреждения о ракетном нападении (СПрН). По 
сведениям «Коммуны», воронежские «оборонщики» 
к новой радиолокационной станции (рлС) никакого 
отношения не имеют. Но зато само её название «Во-
ронеж» греет душу. 
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Кризис не всегда и не для всех беда

Исаак ЗАГАЙТОВ, 

профессор
Поэтому последний промышлен-

ный и финансовый кризис, который 
Россия пережила вместе с «семёркой» 
дружественных нам капиталистиче-
ских стран, завершился два года тому 
назад. Ныне большинство ранее пора-
женных кризисом стран находится в 
фазе депрессии и восстановительного 
роста – на Западе темпом от одного до 
четырех процентов в год, в РФ - около 
четырех процентов. В соответствии 
с теорией коротких циклов конъ-
юнктуры Карла Маркса (длинные 
циклы конъюнктуры называются 
«кондратьевскими») следует ожи-
дать, что в ближайшее время наступит 
фаза подъема, примерно до 2017 года. 
Правда, для РФ она может оказаться 
короче ввиду сохраняющейся траге-
дии нашего машиностроения, а осо-
бенно станкостроения, электроники 
и производства композитов. 

С демографическим кризисом в 
РФ ситуация значительно хуже. Он 
продолжается 20 лет и в перспективе 
четырех-семи лет будет обостряться.

Экономические кризисы могут 
быть двух видов – либо это кризисы 
дефицита товарной продукции, либо 
кризисы перепроизводства. В первом 
случае их причиной, как правило, 
становятся стихийные бедствия и 
социальные конфликты. Причем при 
любом способе производства – от 
первобытного общинного до социали-
стически организованного. Во втором 
случае кризис связан с интересной 
особенностью только капиталисти-
ческой системы ведения хозяйства. 
С тем, что предприниматели в погоне 
за прибылью стремятся производить 
продукции больше, продавать её до-
роже, а платить за труд – по возмож-
ности скромнее. 

Под действием данного проти-
воречия регулярно через восемь-
одиннадцать лет капиталистический 
рынок оказывается перегруженным 
товарами, не находящими сбыта по 
ценам, доступным для покупателя 
и одновременно сохраняющим при-
емлемую прибыль для капиталиста. 
Тогда объём продаж сокращается, 
что вызывает снижение производства, 
рост безработицы, обнищание значи-
тельной части населения. 

Однако долгожители капитали-
стических стран хорошо знают, что 
кризис перепроизводства, подобный 
тому, с которым мир столкнулся в 
конце 2008-2009 гг., далеко не всех 
приводит в уныние. Что если для 
одних он – беда, то для других – мать 
родна. Беда для тех, кто остался без 
работы, кто не может продать свою 
даже высококачественную продук-
цию. А если эта продукция произ-
ведена из сырья, приобретенного в 
кредит, то производитель не способен 
рассчитаться по долгам и налогам, 
значит, вынужден объявить себя 
банкротом. 

Кризис - беда и для тех, кто вложил 
последние сбережения в строитель-

ство жилья, а оно не вводится в экс-
плуатацию, поскольку застройщик 
попал под банкротство. Беда для 
бюджетников – учителей, медиков, 
коммунальщиков, военнослужащих, 
пенсионеров, чьи доходы напрямую 
связаны с сокращением поступления 
налогов в бюджет. 

Ну, а у тех, кто располагает боль-
шими сбережениями, появляется хо-
рошая возможность по дешевке ску-
пить имущество банкротов; заменить 
часть своих наёмных рабочих более 
дешевыми, оставшимися без работы. 
Для них открывается еще и возмож-
ность повысить ставку процента за 
кредит; поднять своё благополучие 
за счет снижающихся в ходе кризиса 
цен на сырьё, материалы, товары по-
требительского назначения. 

Вот почему история кризисов – это 
история не только миллионов не-
счастных судеб, но и большой радости 
обладателей быстро разбухших ко-
шельков. В качестве примера можно 
сослаться на официальные публика-
ции деклараций о доходах некоторых 
наших популярных граждан. Среди 
них отметим, в частности, Ольгу 
Шувалову, которая не числится тру-
жеником на каком-либо предприятии, 
но уже в предкризисном 2008 году 
смогла заработать 361 млн. рублей, а в 
кризисном 2009 году сразу увеличила 
свой доход до 642 млн. 

Не будем вдаваться в детали вы-
полнявшихся ею финансовых опе-
раций, тем более, что она, видимо, 
держала их в секрете даже от своего 
супруга, Игоря Шувалова, нашего в 
то время первого вице-премьера по 
экономике. Обладай он её знаниями и 
умениями, не стал бы убеждать стра-
ну, что кризис нас обойдёт стороной, 
а постарался бы реализовать в инте-
ресах России хотя бы те финансовые 
операции, которые в кризисном году 
озолотили Ольгу Шувалову. 

Предупреждён – уже частич-
но вооружен. А предупреждений о 
грядущем кризисе было немало и 
не только в 2008 году. Еще в 2006 
году мы опубликовали (в том числе 
и в «Коммуне») прогноз, согласно 
которому кризис ожидал РФ в 2009-
2011гг. и, соответственно, предложи-
ли ряд мероприятий, которые должны 
были локализовать его негативные 
последствия. Этот прогноз экономист 
Игорь Шувалов сумел не заметить, 
а вот юрист по образованию Ольга 
Шувалова использовала и встретила 
кризис во всеоружии творческого 
интеллекта.

Само собой разумеется, что если 
отдельные граждане могут неплохо 
зарабатывать на экономическом кри-
зисе, то тем более такие возможности 
имеются у некоторых государств. И за 
примерами далеко ходить не нужно.

Так, в годы Великой депрессии, 
поразившей ведущие капитали-
стические страны (30-е годы про-
шлого века), СССР ускорил темпы 
индустриализации производства 
– благодаря падению мировых цен 

на необходимые ему машины и обо-
рудование, благодаря притоку ква-
лифицированных специалистов из 
страдавших от безработицы западных 
стран. Точно так же в ходе последнего 
кризиса коммунистический Китай 
тоже немало приобрёл на падении 
цен необходимого ему сырья, обору-
дования, технологий. Используя свои 
финансовые резервы, он и сегодня 
активно и практически повсеместно 
скупает технологически необходимые 
ему предприятия в развивающихся 
странах. 

В известной мере то же демонстри-
руют Вьетнам, Индия, Бразилия. Но 
не только те государства, которые в 
той или иной мере ориентированы на 
некапиталистический путь развития, 
- от кризиса кое-что выигрывают и 
некоторые вполне капиталистические 
государства. Во-первых, это импор-

тёры энергоресурсов, металлов и т.п. 
Во-вторых, это производители пред-
метов регулярного массового спроса, 
использующие не только отечествен-
ное, но и импортное сырьё. В-третьих, 
это производители вооружений, 
отправляемых на экспорт – в районы 
военных конфликтов.

До тех пор пока Россия остаётся 
страной капиталистической, причем 
основательно привязанной к миро-
вому рынку в качестве поставщика 
сырья и квалифицированной рабочей 
силы, рассчитывать на некие приобре-
тения от следующего экономического 
кризиса на Западе (согласно нашему 
прогнозу, опубликованному в 2009 
году, новый кризис следует ожидать 
в 2017-2019 гг.) нам не приходится. 
Задача должна быть иная: миними-
зировать вероятные негативные по-
следствия грядущего экономического 
спада.

Чтобы такую задачу решать, пре-
жде всего, нужно отрешиться от на-
дежды, что всё устроится само собой, с 
помощью «невидимой руки рынка» и 
последовательного отказа от государ-
ственного регулирования развития 
народного хозяйства, в частности, рас-
ширением масштабов приватизации 
производственных ресурсов.

Наоборот, только государствен-
ный, а не эгоистический частный ин-
терес должен быть мотором структур-
ной перестройки народного хозяйства 
– в направлении повышения темпов 
роста производства, с одновременным 
развитием рынков сбыта для отече-
ственной продукции. А уже затем 
приводные ремни от этого мотора – в 
форме налогов, кредитов, дотаций, 
квот, привилегий и т.д. – должны 
убедить каждого производителя, что 
ему может быть выгодно только то, 
что выгодно государству.

При таком подходе станет ясно, 
что за время, отпущенное России 
до наступления следующего кризи-
са перепроизводства, необходимо 
максимально мобилизовать ресурсы 
накоплений в развитие внутреннего 
рынка сбыта. Практически это означа-
ет, что необходимо максимизировать 
темпы восстановления отечественной 
перерабатывающей промышленности, 
прежде всего, машиностроения и его 
сердцевины – станкостроения; элек-
троники, производства композитных 
материалов, сельского хозяйства. 

Одновременно нужно решать про-
блему расширения платёжеспособно-
го спроса предприятий и населения. 
Укреплять возможности повышения 
устойчивости внешнего рынка – за 
счет интеграции с перспективно 
надёжными союзниками и переори-
ентируя внешнеторговый оборот на 
страны с объективно более устойчи-
вой экономикой, каковыми являются, 
в первую очередь, государства, вы-
бравшие некапиталистический путь 
развития. 

Сегодня можно лишь сожалеть, 
что подобные решения, которые за 
несколько лет до начала последнего 
кризиса предлагались нашему руко-
водству, в то время восприняты не 
были, и экономика продолжала раз-
виваться по либеральным рецептам 
элитной профессуры из Московской 
высшей школы экономики. В итоге, 
как видно из таблицы, падение ВВП 
у нас оказалось много большим, чем 
в ЕС, в Японии и США. 

Обнадёживает, что в последнее 
время некоторые высшие руководи-
тели страны декларируют понимание 
необходимости активной диверсифи-
кации экономики – путём существен-
ного разворота внешней торговли 
на восток и юг, постановкой задачи 
восстановления отечественного ма-
шиностроения, развития переработки 
отечественного сырья, оживления 
животноводства и др. 

Хотелось бы надеяться, что эта 
стратегия не окажется очередной 
жертвой идеи приоритетного внима-
ния к запросам отечественной и за-
рубежной олигархии, настаивающей 
на еще одной волне приватизации, 
включая ВТБ и Сбербанк. 

Хотелось бы надеяться, что на 
тактическом уровне управления эко-
номикой будут учитываться такие 
антикризисные мероприятия, как 
сбалансирование внешнеторгово-
го оборота и сокращение внешней 
задолженности; стимулирование 

долгосрочных контрактов по импорту 
необходимых нам товаров – в фазе 
депрессии, а долгосрочных экспорт-
ных контрактов – в фазе подъёма. Что 
главным ориентиром управленческой 
деятельности станет не экспортное 
направление, а растущая ёмкость 
внутреннего рынка. Что возобладает 
понимание - экспорт не может, а 
потому и не должен быть целью эко-
номического прогресса. Его функция 
велика, но состоит она лишь в том, 
чтобы содействовать эффективному 
решению внутригосударственных 
социально-экономических проблем. 

В этой связи необходимо заметить, 
что сегодня, спустя всего два года по-
сле завершения пережитого странами 
«восьмёрки» серьёзного экономиче-
ского кризиса, объективных внутрен-
них условий для второй волны спада 
производства в России нет. Его и не 
должно быть, если наше государство, 
во-первых, последует примеру Китая, 
США и ряда других стран, которые 
стремятся повысить объём внутрен-
него платёжеспособного спроса на-
селения. Во-вторых, если проявляя 
заботу о развитии отечественной эко-
номики, государство остановит вывоз 
российского капитала, сбалансирует 
внешнеторговый оборот, обеспечит 
своих производителей дешевым 
кредитом, основательно сократит 
паразитарные доходы экономической 
и политической элиты. 

Однако новый кризис нас обя-
зательно накроет, если будет со-
храняться тот курс экономической 
политики, который недавно подарил 
нам ситуацию 2008-2009гг. И он тем 
быстрее проявит себя в качестве вто-
рой волны минувшего кризиса, чем 
последовательней мы будем двигать-
ся по ориентирам, которые удобны 
олигархическим структурам. Поэтому 
запугивание второй волной кризиса – 
это для одних «реформаторов» не что 
иное, как идеологическое обоснование 
стремления начать (после выборов 
Президента) новое наступление на 
доходы населения, а для других – 
это оправдание позиции, согласно 
которой можно всё улучшать, ничего 
не меняя в главном – в отношениях 
присвоения условий и результатов 
производства. 

Так что исходить нужно из того, 
что минимизацию негативных по-
следствий кризисов, угрожающих 
России в рамках капиталистической 
системы хозяйства, можно обеспечить 
лишь в том случае, если в управле-
нии экономикой начнёт преобладать 
ориентация производства – непосред-
ственно на потребление трудящегося 
населения, не останавливаясь перед 
локализацией тех традиционных 
форм рыночных отношений, которые 
порождают кризисы перепроизвод-
ства. 

А поскольку реализация таких 
нерыночных форм потребления, как 
преодоление бедности, бесплатное 
образование, дешевое здравоохране-
ние, коммунальное и научное обслу-
живание, может быть осуществлена 
в основном через государственные 
структуры управления социально-
экономическим развитием, то есте-
ственно, что государство не только не 
должно уходить из экономики – его 
роль в экономике нужно повышать. 
Что же касается тех случаев, когда 
государственные чиновники не-
эффективно управляют процессами 
социально-экономического развития, 
то нужно просто безжалостно заме-
нять плохих на успешных управлен-
цев, а не превращать государственную 
собственность в частную.

Мнение учёного | В настоящее время объективных внутренних условий для второй волны 
финансово-экономического кризиса в России нет
Кризис в экономике и социальной сфере – это такая система от-
ношений, которая не обеспечивает условий даже простого воспро-
изводства материальных благ, услуг, народонаселения. Отсюда 
различные названия отдельных видов кризисов – промышленный, 
аграрный, финансовый, торговый, демографический, общий кри-
зис народного хозяйства (трансформационный). 
Главный показатель начала кризиса – снижение уровня (индекса) 
соответствующих характеристик хозяйственной деятельности в 
течение достаточно продолжительного периода, примерно шести 
месяцев. Кризис считается завершенным, а не случайно приоста-
новившимся, если в течение такого же времени происходит вос-
становление экономики и социальной сферы. 

Динамика ВВП в 2009г., в процентах к 2008г.

Страны Падение ВВП Страны Рост ВВП

Россия -7,9 Китай +9,1

США -2,6 Вьетнам +5,3 

Германия -4,7 Индия +7,4

Япония -5,2 Беларусь +0,2  

Латвия -18 Польша +1,7

ЕС -4,0 Узбекистан +8,1

В Воронежском государственном университете создано 
новое подразделение – Центр правовых инноваций и 
примирительных процедур. О значении данного Центра, 
основных направлениях его деятельности рассказыва-
ет ректор ВГУ, доктор экономических наук, профессор 
Дмитрий ЕНДОВИЦКИЙ.

- Дмитрий Александрович,  пре-
жде всего, возникает вопрос по 
поводу  названия Центра. Сегодня 
инновации – очень модное слово и  
обычно  оно используется приме-
нительно к развитию и внедрению 
различных производственных тех-
нологий. Поэтому словосочетание  
«правовые инновации» звучит не-
обычно. Что в него вкладывается?  

- Дело в том, что сегодня модер-
низация затрагивает все сферы на-
шего государства, в том числе и сферу 
права. Законодательство – очень 
подвижный элемент. Чем больше в 
обществе преобразований, тем бы-
стрее меняются законы.  Достаточно 
привести пример, что Государствен-
ной думой пятого созыва было принято рекордное число законов – 1581! 
Такая интенсивность законодательства требует от юристов, других 
специалистов, которые работают с законами, постоянного обновления 
знаний, самообразования.  Так вот, Центр создан для того,  чтобы обе-
спечивать потребности в получении новейших правовых знаний с учетом 
последних изменений законодательства и тенденций правоприменитель-
ной практики. Иными словами, это Центр повышения квалификации в 
области юриспруденции.

- А какое отношение к правовым инновациям имеет  вторая часть 
названия Центра -  «примирительные процедуры»?

- В последние годы появляются также новые технологии в разреше-
нии правовых конфликтов. Раньше суд рассматривался (к сожалению,  
рассматривается и  до сих)  в нашем обществе как единственное сред-
ство лечения болезни под названием «спор». С одной стороны, в демо-
кратическом государстве так и должно быть. С другой – помимо суда 
должны существовать и другие процедуры – более простые, дешевые и 
доступные. Сегодня такие процедуры развиваются во всем мире, они 
получили название альтернативных или примирительных, т.к. основ-
ная цель заключается в примирении сторон, в достижении соглашения 
по спору. Одной из таких новых процедур является медиация, закон о 
которой  вступил в действие с 1 января 2011 года.  Поэтому созданный 
Центр предназначен также для продвижения в нашем регионе прими-
рительных процедур.

- Таким образом, судя по названию, Центр будет работать по двум 
направлениям?

- Совершенно верно, первое – это образовательная деятельность по по-
вышению правовой квалификации. При этом речь идет о повышении ква-
лификации лиц, уже имеющих высшее профессиональное образование. 
В частности, в этом учебном году в рамках Центра уже прошли обучение 
работники аппарата правительства Воронежской области, мировые судьи, 
секретари судебного заседания мировых судей, работники органов загса. 
Прохождение обучения подтверждается документами государственного 
образца. Второе направление  – это практическая деятельность  по про-
ведению примирительных процедур, в частности, процедуры медиации. 
Создание такого правового Центра в нашем университете соответствует 
необходимым преобразованиям, отвечающим статусу федерального 
университета. В  Воронежской области – это первый  образовательный 
центр, который обеспечивает потребности в получении новых право-
вых знаний на уровне послевузовского образования. Центр позволяет 
обеспечить реализацию новой  парадигмы – «образование через всю 
жизнь» для юридических профессий, будет способствовать повышению 
их престижа, постоянному повышению квалификации, востребованности 
специалистов на рынке труда. Нельзя не отметить также, что Центр уже 
сейчас работает не только для Воронежа и Воронежской области, но и 
для  желающих повысить свою квалификацию специалистов из соседних 
областей. Его двери открыты и для зарубежных гостей. В конце 2011 года 
Воронеж посетила представительная делегация руководителей образо-
вания КНР. В ходе визита гости побывали в ряде вузов города, приняли 
участие в заседании Совета ректоров вузов Воронежской области. В итоге 
государственные структуры Китая крайне заинтересовались научными 
школами юридического факультета ВГУ и попросили организовать для 
них кратковременное обучение. Думаю, что уже в ближайшее время к 
нам приедет целая группа юристов КНР. 

- Дмитрий Александрович, вы упомянули медиацию. Этот термин 
для многих  является новым и зачастую его путают с  «медитацией».  
Расскажите, пожалуйста, что это за процедура, и какова работа Цен-
тра в данном направлении?

- Да, действительно, слово «медиация» еще не вошло прочно в нашу 
жизнь. Хотя преимущества этой процедуры очевидны. С помощью 
медиации участники различных споров получают возможность быстро, 
более экономично в сравнении с судебным процессом урегулировать 
любой конфликт исключительно на основе совместного соглашения. 
Организовать процесс медиации, оказать содействие конфликтующим 
сторонам в достижении соглашения призван медиатор. Сегодня медиа-
тор – это, по сути дела, новая профессия, которая требует специальной 
квалификации. Причем медиатором может быть не только юрист, но 
и любой другой специалист, имеющий высшее профессиональное 
образование. Закон о медиации предусматривает, что для того чтобы 
осуществлять деятельность медиатора, необходимо пройти обучение 
по государственной программе. В настоящее время подготовкой про-
фессиональных медиаторов в России занимается лишь несколько  
высших учебных заведений. С созданием Центра наш университет стал 
первым  в Черноземье образовательным учреждением, осуществляющим 
подготовку медиаторов. В октябре 2011 года Центр  выпустил  первую  
группу  медиаторов. Эти медиаторы уже включены в реестр Торгово-
промышленной палаты Воронежской области и могут привлекаться к 
проведению процедуры медиации. 

- И, конечно, вопрос о тех, кто работает в данном Центре?
- Центр был создан по инициативе кафедры гражданского права и про-

цесса ВГУ, поэтому в его работе участвуют, прежде всего,  преподаватели 
данной кафедры. Но в зависимости от тематики повышения квалифика-
ции, проводимых мероприятий для участия привлекаются преподаватели 
других кафедр юридического факультета, а также других факультетов 
ВГУ.  Главное, чтобы это были специалисты и профессионалы  в той или 
иной области права. Отдельно надо сказать о том, что занятия по медиации 
ведут профессиональные сертифицированные медиаторы. Это сотруд-
ники Центра, доктора и кандидаты юридических наук, которые прошли 
специальное обучение и имеют опыт практической  медиации.

- Дмитрий Александрович, и последний вопрос. Насколько пер-
спективна, с вашей точки зрения, работа созданного Центра в  распро-
странении мирных технологий урегулирования конфликтов? Все-таки 
в нашем обществе более принято решать правовые проблемы  путем 
длительных судебных разбирательств, с бесконечным выяснением 
отношений, кто прав и кто виноват. 

- На мой взгляд, расширение использования мирных технологий 
урегулирования конфликтов отражает уровень культуры общества в 
целом. Разрешение любых конфликтов мирным путем способствует 
стабильности общества, обеспечивает сохранение экономических 
связей, развитие делового сотрудничества и партнерских отношений, 
содействует достижению компромиссов, стимулирует добровольное 
исполнение достигнутых договоренностей. В настоящее время мы все 
заинтересованы в этом. Если есть общественные потребности, законо-
дательство, есть специалисты, которые готовы претворять его в жизнь, 
то рано или поздно примирительные процедуры займут свое место в 
системе разрешения конфликтов. Не случайно Президент РФ Дмитрий 
Анатольевич Медведев в своем последнем ежегодном Послании Феде-
ральному Собранию РФ обратил внимание на актуальность развития 
мирных процедур урегулирования конфликтов. Он подчеркнул, что в 
настоящий момент у нас практически нет культуры ведения переговоров 
и поиска взаимоприемлемых решений, что необходимо более активно 
информировать граждан о возможности разрешить спор с помощью 
квалифицированного посредника, а также предложил предусмотреть 
на законодательном уровне обязательное применение примирительных 
процедур при разрешении некоторых видов споров.

Беседу вёл Сергей АНИСИМОВ.

Медиаторы 
урегулируют 
любой конфликт 
Вузы

Светлана ШАМАКИНА 

По сведению управления 
загс Воронежской области, за 
одиннадцать месяцев с начала 
прошлого года в Воронежской 
области было зарегистриро-

вано 19340 семейных союзов, 
что на 1535 больше, чем в 2010 
году. В 2011 году вступили 
в брак до восемнадцати лет 
17 юношей и 195 девушек. В 
возрасте 18-24 года значи-
тельно больше – 6974 парня, 

а девушек – 10251. 25-34-лет-
них невест меньше – 6891, а 
вот женихов увеличилось до 
9128. Немного молодожёнов 
в 35 и старше лет: женщин, 
решившихся на брак, – 2608, 
мужчин – 3824.

В 2011 году создали первые 
семьи 14824 девушки и 14771 
парень. Желающих повторно 
заключить брак тоже было 
больше, чем в предыдущий 

год. В январе-ноябре второй 
раз зарегистрировали свои 
отношения 5122 женщины и 
5175 мужчин.

Активно стали создавать 
семьи женщины и мужчины, 
невзирая на национальную 
принадлежность. Всего в 2011 
году в Воронежской области в 
международные браки вступи-
ли 298 мужчин и 223 женщины. 
Среди иностранных женихов 
преобладают представители 
Украины, Армении, Азербайд-
жана, Белоруссии, Вьетнама, 
Молдавии, Узбекистана, Тур-
ции, Германии. По одному же-
ниху было из Австрии, Индии, 
Ирландии, Испании, Кана-
ды, Китая, Нигерии, Сербии, 
Египта, Бурунди, Болгарии, 
Анголы, Абхазии, Киргизии, 
КНР. Среди невест также ча-
сто встречались жительницы 
бывших республик СССР. По 
одной невесте было из Италии, 
Грузии, Германии, Латвии, 
Литвы, Польши, Китая. На 
вопрос, соблюдают ли пред-
ставители других стран свои 
традиции и обряды при заклю-
чении браков, руководитель 
управления загс Воронежской 
области Марина Севергина 
ответила:

- Регистрация брака прово-
дится органами загс на терри-

тории Российской Федерации 
в соответствии с требованиями 
законодательства России. В 
случае, если жених и невеста 
желают включить в сцена-
рий свадьбы национальные 
обычаи, то они заказывают 
выездную церемонию реги-
страции заключения брака в 
государственном учреждении 
«ЗАГС – Сервис». Выездные 
торжества с соблюдением на-
циональных колоритных об-
рядов в основном предпочи-
тают представители Армении, 
Азербайджана, Грузии.

Как свидетельствует ста-
тистика, интернациональные 
семьи на территории России 
живут достаточно дружно: 
официально расторгнутых 
семейных союзов почти не за-
регистрировано. На крепости 
семейных уз, видимо, поло-
жительно сказывается пере-
плетение народных культур, 
традиций и обычаев, а может, 
ответственность перед своим 
народом за счастливую жизнь 
созданной семьи.

А вот в мононациональных 
союзах динамика разводов 
растет. Если в 2010 году в 
Воронежской области было 
расторгнуто 10044 брака, то 
за одиннадцать месяцев 2011 
года уже – 10647. Чаще всего 

разводились супруги в возрас-
те 25-39 лет. С разочарованием 
в личной жизни столкнулись и 
пожилые люди. Браки расторг-
ли 183 мужчины и 149 женщин 
в возрасте от 60 и старше лет. 

Печальным итогом разру-
шенных супружеских союзов 
стали 4828 детей, которые 
теперь будут воспитываться в 
неполных семьях.

Инициаторами разводов 
все чаще становятся жен-
щины. Одних не устраивает 
пассивность супругов в вы-
боре хорошо оплачиваемой 
работы, других – недостаток 
внимания, третьих – увы, 
пьянство. Не на последнем 
месте и мужские измены. О 
матриархате, конечно, пока 
говорить рано, но о более стой-
ком восприятии женщиной 
жестких реалий современной 
экономики, судя по фактам, 
можно.

В межнациональных семьях, 
видимо, ситуация и отношение 
мужей к женам другие, поэто-
му и причин, влияющих на 
распад семьи, там практически 
не бывает. Может, это только 
официальная статистика. Но 
факт остается фактом. И он 
говорит об интересном фено-
мене – увеличении и крепости 
интернациональных семей.

Где любовь, там и согласие
Общество | Межнациональных браков год от года становится больше
Жизнь прожить – не поле перейти. Мудрость этой по-
словицы постигают те, кто сумел сохранить свой брак, 
даже несмотря на принадлежность супругов к разным 
национальностям. 

Любовь, согласие и взаимопонимание царят в этой семье.
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Евгения ИЗОТОВА, 
научный сотрудник 
Острогожского историко-
художественного музея

Ритм современной жизни 
ускорился настолько, что 
только вздыхаешь, вспоми-
ная призыв мыслителей и 
богословов минувших эпох - 
созерцать красоты, являемые 
Создателем во всех проявле-
ниях окружающего мира. И 
даже те из нас, кто никогда ни 
прикасался к сокровищнице 
мудрого слова, отчетливо 
помнят первые впечатления 
детства, когда замирали, гля-
дя на красные, в крапинку 
лаковые крылышки божьей 
коровки, на выгнутую спираль 
ракушек, жёлто-черное опере-
ние синички. Взрослея, мы 
расширяли представления о 
прекрасном. Благо, что при-
рода не скупится на краски, 
формы и звуки, в которых 
столько гармонии.     

И всё это живо, изменчиво 
и подвижно – успеть бы за-
метить, насладиться!..

Самые постоянные в цар-
стве Флоры, конечно же, 
камни, пленяющие совер-
шенством, будь то монумен-
тальные гранитные скалы, 
мощные валуны, отшлифо-
ванная прибоем галька или 
простой плоский камешек, 
запущенный меткой рукой 
и скачущий по поверхности 
речной глади. Особняком сто-
ят самоцветы, изумляющие 
людей  разнообразием окра-
ски, цветовыми переливами, 
рисунком, блеском... Такое 
великолепие завораживает, 
вновь и вновь притягивает 
взгляды. Но как проникнуть 
в каменную сказку, проживая 
в Острогожском районе, дале-
ком от месторождений столь 
редких ископаемых?

Замечательную возмож-
ность познавательного путе-
шествия в страну минералов 
предоставил Острогожский 
историко-художественный 
музей. В одном из его залов 
открылась выставка «Ка-
менная радуга земли». В её 
основе - личные коллекции 
геологов, ученых и практиков 
Виталия Гадиятова, Виктора и 
Ирины Ежовых. Десятилетия 
практической деятельности 
наших земляков включали 
геологоразведочные экспе-
диции в Приморье и Якутии. 
Преподавательская деятель-
ность профессора, лауреата 
премии администрации Во-

ронежской области 2008 года 
Виталия Гадиятова связана с 
геологическим факультетом 
ВГУ, где продолжаются ис-
следования в области геммо-
логии (науки о драгоценных 
камнях), геологии месторож-
дений драгоценных камней, 
золотоносности докембрий-
ских зеленокаменных поясов. 
Виталий Галиаскарович – ав-
тор более семидесяти научных 
работ. Ирина Ежова работает 
в лаборатории «Глубинно-
го строения, геодинамики и 
сейсмического мониторинга» 
ВГУ. Горный инженер-геолог 
Виктор Ежов ныне занят в 
другой сфере, но геологию не 
забывает. 

Люди таких профессий, 
судеб и устремлений – драго-
ценности в породе человече-
ства. Учащимся острогожской 
школы №2, принимавшим 
участие в презентации вы-
ставки, повезло. Рассказы 
бывалых геологов и увле-
ченных специалистов рас-
ширили горизонты наших 
скромных познаний в области 
минералогии и  геологии, дали 
представление о современной 
ситуации в горнодобывающей 
промышленности.  

Коллекция минералов, со-
бранная геологами за годы по-
левых работ, уникальна, имеет 
большую научную ценность. А 
для большинства жителей на-
шего края, не посвященных в 
тонкости горно-инженерного 
дела, представленные образцы 
пород имеют, прежде всего, 
ценность эстетическую. К 
слову, эта сторона дела также 
небезразлична ученым. Иначе 
как объяснить появление в 
собрании минералов картин, 
потрясающих красотой и фан-
тастичностью ландшафтов, 
выступающих из кристаллов 
цветов, рыб, животных и даже 
грибов? Причудливость об-
разов, созданных природой, не 
может оставить равнодушны-
ми, напротив – они волнуют 
и захватывают! Насыщенный 
цвет, причудливость рисунков 
яшмы и родонита, чароита и 
лазурита; витиеватые концен-
трические разводы агатов, бес-
конечная глубина обсидиана и 
мориона, благородная зелень 
нефрита и скарна, холодная 
прозрачность кварца и топа-
за, искристость изумруда и 
граната… 

Вопреки монохромному 
зимнему пейзажу в острогож-
ском музее искрится и блестит 
каменная радуга земли.

Каменная 
радуга 
Увлечённые | В острогожском музее 
открылась выставка минералов 

- А ты, чатлан паршивый, цак 
надень и в пепелаце сиди!

Господин Би,  
«Кин-за-дза!»

Александр ЯгОдкИн

Периодически лифт ловил 
кого-нибудь из жильцов, запи-
рал его внутри себя и, видимо, 
изучал. На крики о помощи 
по кнопке вызова диспетчер 
обычно отвечал и, как хороший 
дрессировщик, помогал жерт-
ве освободиться из хищных 
объятий. А иногда не отвечал, 
и тогда лифт сам решал, кого 
из пойманных карать, а кого 
помиловать.

Жильцы не раз звонили в 
диспетчерскую: безобразие, 
мол, так жить нельзя! Механик 
приходил, и лифт начинал вести 
себя послушнее. Но весёлого 
характера не изменил.

Частенько он стоял на пер-
вом этаже, поджидал седока и 
впускал его, но не ехал. Так он 
издевался над своим соседом, 
грузовым лифтом, который 
трудился исправно и почти 
безотказно: вызвать грузовой 
лифт, пока на этом этаже стоит 
пассажирский, невозможно.

Симпатии лифта челове-
ческому пониманию не под-
властны. Вот на первом этаже 
он меня с собакой впустил, а 
следом вошла симпатичная 
девушка. Лифт двери закрыл 
и притворился мёртвым. Мы 
нажимали все кнопки, звали 
диспетчера – тишина. Может, он 
хотел сделать мне приятное?.. 
Когда девушка расплакалась, 
двери открылись.

Все вышли. Но идти пешком 
не хотелось страшно, и я пред-
ложил девушке: попробуем ещё 
разок? Она странно на меня 
посмотрела и ушла на пожар-
ную лестницу, а мы с собакой 
рискнули поверить лифту, и он 
послушно отвёз нас.

Бывало и наоборот: он пол-
ностью замыкался в себе и стоял 
на этаже, не открывая дверей и 
не позволяя вызвать соседний 
лифт.

В новогодние праздники этот 
лифт стал проявлять явные 
черты маньяка. С 1 по 4 января 
он заставил всех ходить по по-
жарной лестнице, не пощадив 
жильцов 16-го этажа, гостей их 
и родственников. А также тех, 
кто пытался перевезти что-то 
громоздкое. При этом диспетчер 
на страстные мольбы не отвечал, 
а в аварийной службе нашей 
УК «Стройтехника» отвечали, 
что механик визит к лифту 
наносил, и всё в порядке. Он, 
стало быть, просто фиксировал, 
что лифт жив, а в душевных его 
проблемах должен разбираться 
кто-то другой. Психоаналитик, 
например.

Ещё сказала «Стройтехни-
ка», что они меняют обслужи-
вающую организацию: вместо 
московской «ОТИС-Лифт» 
будет «Воронежлифтремонт». 
Потому что жалобы надоели 
уже. Хотя диспетчер «ОТИСа» 
удивилась: она ничего не слы-
шала ни про поток жалоб, ни про 
замену, и сказала слова «шило 
на мыло». Причём начальника 
«ОТИСа» и диспетчер фирмы, и 
аварийная «Стройтехники» зна-

ли только по имени-отчеству: 
Джамал Шахиевич, а фамилию 
назвать не смогли. И было ясно, 
что при такой осведомлённости 
им не понять загадочную душу 
лифта. 

Недавно мы с собакой вошли 
в этот лифт и нажали кнопку. 
Он двери закрыл и смолк. Мы 
маялись внутри, и я уговари-
вал собаку потерпеть, а лифт 
– поехать. Он вдруг согласился 
и поехал. Может, это был намёк 
на переедание пассажиров. Или, 
наоборот, что мы мало каши 
ели. На третьем этаже лифт 
остановился и принял внутрь 
юношу. На первом остановил-
ся и перестал реагировать на 
просьбы и нажимания кнопок. 
Но минут через десять, когда 
собака стала скулить и царапать 
дверь, он понял, что лучше ему 
нас выпустить.

А хождения по пожарной 
лестнице оказались даже по-
лезны. Я узнал, что на пятом и 
четвёртом этажах света нет, так 
что женщинам по вечерам луч-
ше сидеть дома. Хотя плату за 
электричество в «местах общего 
пользования» «Стройтехника» 
берёт исправно, причём по-
пытки жильцов возмущаться 
и выяснить, почему так много 
– 150-200 рублей в месяц с 
двухкомнатной квартиры – ни 
к чему не привели. Протестую-
щих было мало: дом - новый, 
и гражданское общество в нём 
ещё не выросло. А для многих 
дом этот – не родина, а съёмное 
пристанище.

Ещё я узнал, что на втором 
этаже в двери стекло выбито, 
и там гуляет ветер, и никому 
до этого нет дела, что напрочь 
противоречит программам пар-
тии и правительства по ресур-
сосбережению. И батареи в 
подъезде холодные, что обещает 
большие неприятности в мо-
розы. Впрочем, и сам подъезд 
наш – проходной двор: через 
него к рынку «Соборный» и ТЦ 
«Европа» ведёт народная тропа 
из Подгорного, и подгоренская 
молодёжь ходит через этот же 
подъезд, чтоб не обходить дом, 
в рощу и на тусовки во дворе, а 
по дороге им удобно избавлять-

ся в лифте от переваренного 
пива. Заодно эти прохожие 
упражняются в силовых еди-
ноборствах с почтовыми ящи-
ками и в искусстве граффити 
на стенах подъезда и лифта. 
Пока, правда, это искусство – в 
самом зачаточном состоянии: 
просто словесные испражнения 
неокрепших душ.

В общем, ничто не ново под 
луной даже в новых домах, и 
подъезд наш – голая правда жиз-
ни. А её надо знать, если хочешь 
быть вместе со своим народом и 
в радости, и в печали.

Всё это я рассказал старо-
му знакомому. Он известный 
бизнесмен и живёт в элитном 
посёлке Ямное. И оказалось, 
что ЖКХ питается не только 
обитателями хрущовок и «па-
нелей», но и коттеджей. Он 
взамен рассказал, что его всег-
да поражало (не возмущало, а 
именно поражало), что у нас 
в Воронеже напротив цирка и 
Дома быта золотыми буквами 
было обозначено учреждение 
«Центр по работе с клиенту-
рой». В самом центре города, и 
никто не удивлялся, что мы все 
для авторов вывески - «клиенту-
ра». Всё равно, что «уголовный 
контингент», «электорат» и 
прочее, обозначающее, что мы 
– быдло.

Контора съехала, вывеску 
убрали, а что изменилось?

Сегодня, чтобы узнать за-
бытый телефон старого знако-
мого, надо набрать 118. Дальше 
вот что: сначала автоответчик 
рассказывает про прелести 
услуг связи, потом долго игра-
ет музыка, потом идёт срыв на 
«занято». Как вариант, перед 
тем как номер даст сбой, тот 
же приятный женский голос 
напомнит о существовании 
платной справки, не уточнив, 
правда, при этом его стоимости 
– 42 рубля за минуту.

В Ямном частенько (порой 
2-3 раза в сутки) в ушедшем 
году отключали электричество. 
В этом случае дозвониться до 
диспетчера энергетиков (279-
33-93) практически невозможно 
– похоже, снимают трубку и 
занимаются своими делами. В 

служебное от работы время. А 
когда аварию устраняют, то и 
проблема со связью исчезает.

Мы, пенсионеры, сказал 
знакомый, однажды написали 
письмо начальнику районной 
энергоснабжающей службы: а 
почему бы вам, мол, не уста-
новить автоответчик, который 
в таких ситуациях сообщал бы 
нам, что в сети авария и надо 
потерпеть столько-то времени. 
Если у вас, уважаемый началь-
ник РЭС, денег нет, то мы, не 
очень богатые пенсионеры, го-
товы купить вам автоответчик; 
свои нервы дороже.

Ответа мы не дождались. 
Не граждане потому что, а – 
клиентура. В лучшем случае 
– электорат, которому в сезон 
политического гона могут пойти 
навстречу.

Или. Недавно в газетах поя-
вилось объявление: если у нас, 
потребителей, возникают про-
блемы с электроснабжением, 
мы можем в любое время суток 
бесплатно позвонить по теле-
фону 8-800-505-01-15, и тогда 
любящие нас дяди во всём раз-
берутся и помогут. 

Всё отлично, цивилизация в 
нашем городе расцветает! Од-
нако количество отключений 
не изменилось, а сколько раз в 
этих случаях я ни пытался до-
звониться по этим «телефонам 
доверия» - короткий номер 
всегда «занят», а по длинному 
сначала электронная дама рас-
сказывает, что звонок бесплат-
ный, и разговор записывается. 
Потом долго играет приятная 
(не для этого случая!) музыка, 
потом срыв и «занято».

Прежде чем Сколково стро-
ить и прочие нанотехнологии, 
надо дверь в подъезд починить 
и лифт, лампочку вкрутить, 
стекло вставить – предложил 
мне знакомый доцент с кафедры 
IT-технологий. Дороги нор-
мальные построить. Ведь с той 
же Антонова-Овсеенко нет воз-
можности проехать к «Соборной 
площади» или к «Линии» - туда 
через лес ведут несколько про-
сёлочных грунтовок, которые 
можно продавать западным ав-
токонцернам под испытательные 

полигоны: проехала машина по 
жутким колдобинам, каких в ци-
вилизованном мире давно уже не 
найти, – молодец, пригодна для 
эксплуатации в России. Причём 
грунтовки эти идут от новенькой 
шестиполосной дороги, похожей 
на европейскую; блеск и нищета 
в одном флаконе! И такая же 
стыдоба ведёт от перекрестка 
бульвара Победы и Владимира 
Невского к пожарной части и 
новому жилому кварталу: стоме-
тровку первобытных колдобин 
ежедневно и уже несколько лет 
преодолевают сотни автомоби-
лей, но ни одному мэру за эти 
годы и в голову не пришло хотя 
бы бульдозером разровнять это 
позорище, не говоря уж, чтоб 
асфальт положить.

Профессор даже вспомнил 
фразу из фельетона Михаила 
Булгакова: быстроходный элек-
трический поезд мы построим, 
а Дуньки наплюют шелухи в 
механизм, и поезд остановится, 
и всё к чёрту.

Вопрос этот был совсем не 
риторическим. Зачем нам нано-
технологии светлого будущего, 
когда в настоящем есть в каж-
дом доме своя «Стройтехника», 
электрик которой не смог под-
ключить половину светильни-
ков в квартире, сантехник не 
избавил нас от застаивающейся 
воды в раковине и ванне, а 
бригада из трёх «спецов» ещё в 
квартиру не вошла, а уже при-
нялась дружно ныть, как тут 
всё запущено и сложно, и во что 
нам обойдётся. И всё это – за 
отдельную плату, ибо управ-
ляющая компания помогает, как 
МИД, лишь во внешних делах, 
а в самой квартире, – только за 
плату.

Так что всю эту алгебру ин-
новаций, сказал профессор, 
надо поверять нашим ЖКХ, 
похожим на гиену, былинными 
колдобинами во дворах и за 
парадными кварталами, и ново-
рождёнными, но уже изувечен-
ными подъездами.

Ну, и лифтами, конечно. 
Вместе с их сложным душевным 
миром, который стоит намного 
дешевле нанотехнологий, но 
обходится нам очень дорого.

Новогодние трагикомедии

Виталий Гадиятов и Виктор Ежов рады познакомить  
земляков с редкими образцами минералов.

Публицистические заметки
Дом наш на Антонова-Овсеенко – новый, ему три годика. 
В нём расположились «Пятёрочка» и «Зелёный остров», 
и от него недалеко до рынка «Соборный» и ТЦ «Европа». 
Приятное с полезным: по роще сосновой прогулялся, 
и ты – в «Европе».
А сколько лет лифту в подъезде нашем, и где его взя-
ли, этот лифт, - загадка. Он частенько гулял сам по 
себе. Иногда останавливался на каком-нибудь этаже, 
распахивал двери, погружался в себя и переставал 
реагировать на просьбы. Может, ему надо было про-
сто отдышаться. 

Виталий ЧЕрнИкОВ 
Фото автора

Но от старательного стено-
графирования впечатлений 
некоторые быстро отвлека-
лись, чтобы обсудить увиден-
ное с подружкой. 

- Глянь, картина называется 
«99 лиц», а я вижу только одно! 
– говорила одна, смеясь. 

- А вон там, посмотри… Ко-
рабль, что ли, нарисован? – от-
зывалась другая, всматриваясь 
в изображение. 

Больше шестидесяти цвет-

ных литографий из част-
ных коллекций предоста-
вил воронежскому музею 
санкт-петербургский арт-
центр «Перинные ряды». 
Работы Сальвадора Дали и 
Хуана Миро, Марка Шага-
ла и Василия Кандинского, 
Рене Магритта и Макса Эрн-
ста, - некоторые из экспо-
натов, когда-то способных 
шокировать обывателя, ныне 
признаны классикой. Аван-
гард России, США, Бельгии, 
Франции, Исландии, Японии, 
даже Гренландии и Вьетнама, 

- интересно, что националь-
ный дух подчас можно даже 
в абстракции ощутить. О 
развитии направления в той 
или иной стране рассказы-
вают специальные стенды. 
Отражены в зале и первая, 
и вторая половина XX века, 
так что можно проследить 
эволюцию художественного 
авангарда начиная с его за-
рождения. Жаль только, обе-
щанная работа культового 
Энди Уорхола в Воронеж по 
каким-то причинам не попала. 
Но и без него общая картина 
получилась пёстрая. 

Ряд работ – часть антиво-
енного проекта Peace Portfolio, 
созданного с целью собрать 

средства на ведение политики 
мира. Первые вырученные 
суммы были пожертвованы 
кандидатам выборов 1970 
года, принявшим решение 
об окончании войны в юго-
восточной Азии. 

- К новогодним праздни-
кам мы сделали интересный, 
но специфический подарок 
воронежцам, - говорит жур-
налистам  старший научный 
сотрудник музея Валерия 
Меремьянина. - Выставка, как 
видите, нестандартная! Здесь 
нет красоты, прилизанности. 
Здесь есть бунтарство, здесь 
видны характеры творцов, 
которые разрушали сложив-
шиеся каноны. У нас люди, 

приходя на выставку, хотят 
знать: а что же художник нари-
совал? Что значит эта линия, 
что значит этот цвет? К аван-
гарду подход другой. Каждый 
должен понимать что-то своё. 
Может, художник и не хотел 
ничего сказать, просто выра-
зил эмоцию! 

Предполагалось через 
несколько дней установить 
в зале плазменный экран, 
чтобы показывать фильмы, 
рассказывающие о жизни и 
творчестве художников. А в 
день открытия вместо экрана 
в центре зала стояла ново-
годняя ёлка. Самая обыкно-
венная, я бы даже сказал, 
традиционная. 

Неприлизанная эмоция 
Вернисаж | Воронежский областной художественный музей имени И.Н.Крамского знакомит посетителей с авангардом 

В числе первых, кто пришёл на открытие передвиж-
ной выставки «Авангард. ХХ век», оказалась шумная 
стайка девушек лет шестнадцати-восемнадцати. 
К знакомству с искусством недавнего прошлого 
они подошли серьёзно (к тому же - в бахилах, как 
теперь принято в этом выставочном зале): многие 
прихватили в музей блокнот или тетрадку, в которую 
сосредоточенно делали записи, останавливаясь воз-
ле каждого экспоната. 

Макс Эрнст. «Без названия».

вести
Новогодняя «Надежда» 

В воронежской библиотеке №1 в рамках проведения го-
родской благотворительной акции «Новогодняя фантазия» 
состоялась встреча  Воронежской городской общественной 
организации инвалидов и родителей  детей-инвалидов с ДЦП 
«Надежда». Для ребят было организовано занятие прикладного 
характера по направлениям «тестопластика» и «аппликация» на 
новогоднюю тему «Мастерская Деда Мороза». Сотрудники би-
блиотеки подготовили для гостей новогоднюю презентацию. 

Мероприятие прошло при поддержке муниципального 
учреждения «Центр молодёжных проектов и программ». Вы-
полнять творческие задания детям помогали волонтёры из 
педагогического отряда Центрального района «Надежда», 
члены городского молодёжного актива, участники воронеж-
ского движения «Я – волонтёр», представители региональной 
организации «ЭКО».  

Вечера на хуторе в библиотеке
В центральной городской библиотеке имени Андрея Плато-

нова прошла весёлая «библионочь» для воронежских читателей. 
Это место ненадолго превратилось в хутор близ Диканьки, 
перед посетителями предстали ожившие герои Н.В.Гоголя. 
Начался праздник на улице - с фаер-шоу, сопровождавшегося 
живой музыкой. Путешествие по миру Диканьки и знакомство с 
её жителями, в роли которых выступили сотрудники Централи-
зованной библиотечной системы Воронежа и специально при-
глашённые гости, было построено в форме квеста. Программа 
включала мастер-класс по изготовлению игрушек, конкурсы, 
сюрпризы, подарки, чаепитие у Дьяка, приём у императрицы, 
встречи с Панночкой, Вием и Солохой. 

Виктор ЧИрКОВ. 

вести

«Диапазон»  
россошанцев

Юные певицы из Россоши 
завоевали звание лауреатов 
I степени на международном 
конкурсе сценического искус-
ства в Сочи. Алиса Агамалова, 
Екатерина Дудник и Дарья Ки-
риченко победили в номинации 
«Эстрадный вокал». По словам 
их наставника, преподавателя 
Россошанской детской школы 
искусств и руководителя во-
кальной студии «Диапазон» 
Инны Кривовой, выиграть им 
помогло то, что в своём вы-
ступлении девушки исполь-
зовали приём «американского 
мюзикла», то есть танцевали и 
демонстрировали своё актёр-
ское мастерство. Кстати, рос-
сошанские вокалистки обошли 
около двух тысяч конкурентов 
из России и стран ближнего 
зарубежья. 

Фестиваль открыл 
таланты

В седьмой раз в Таловском 
районе прошёл фестиваль «От-
крытие». Впервые сюда приеха-
ли артисты из семи районов 
Воронежской области. Гости не 
только продемонстрировали 
колоритные национальные тан-
цы, но и рассказали о культуре 
своих народов. Семья Шаруе-
вых, например, приехавшая на 
праздник из хутора Дроздово 
Ольховатского района, испол-
нила танец «Гованд». 

Не оставили равнодушными 
зрителей лезгинка от семьи Ту-
фановых из Каменского района,   
национальный танец от тур-
чанки Шайрат Гаспаровой из 
Панинского района.  

Подвижник  
балалайки 

Концертный год в Воро-
нежской библиотеке искусств 
имени А.С.Пушкина завер-
шился встречей с профессором 
ВГАИ, Заслуженным деятелем 
искусств РФ Иваном Инша-
ковым. Этот подвижник му-
зыкального искусства, автор 
более двадцати научных работ 
известен ещё и как создатель 
ансамбля «Юные воронежские 
балалаечники». Этот коллектив 
гастролировал по многим стра-
нам Европы и городам России, 
не раз удостаиваясь высоких 
оценок со стороны обычных 
зрителей и профессиональных 
музыкантов. 

Тамара ГАшИМОВА,  
Наталья НЕКрылОВА,  

Виктор ЧИрКОВ.

Как сообщает пресс-служба Управления 
россельхознадзора по Воронежской и Волго-
градской областям, в Воронежской области 
проведены мероприятия по купированию и 
ликвидации африканской чумы свиней. В 
очаге и первой угрожаемой зоне произведено 
отчуждение и убой бескровным методом за-
раженных  животных, сожжена 991 свинья. 

Светлана ШАМАкИнА

В эпизоотическом очаге – крестьянско-фермерском 
хозяйстве «Хорошилов Н.И» во всех свиноводческих 
помещениях специалисты управления в несколько 
этапов провели трёхкратную дезинфекцию и сде-
лали пробы для определения её качества. Провели 
дератизацию и демонтаж внутри помещений, кото-

рые тщательно очистили. Инвентарь, перегородки, 
остатки подстилки и кормов сожгли, несгоревшие 
- зарыли глубоко в траншеи. Дезинфицировали лич-
ные подворья, где проводилось отчуждение свиней. В 
ноябре-декабре в Острогожском районе в рамках мо-
ниторинга распространения АЧС отстреляли девять 
кабанов, а патологический материал исследовали в 
ветеринарной лаборатории. Исследования показали: 
в пробах возбудитель АЧС не выявлен.

В хозяйствах второй угрожаемой зоны – Ре-
пьёвском, Каменском, Острогожском районах для 
исключения циркуляции вируса опасного заболе-
вания сделали 206 проб крови у свиней. Провели 
и иммунизацию 6460 свиней против классической 
чумы, и 3333 – против рожи.

На протяжении периода карантина контролирова-
ли передвижение грузов на дорогах, круглосуточно 

дежурили охранно-карантинные полицейские посты 
и ветеринары. Все посты были оборудованы необхо-
димой техникой и снаряжением для дезинфекции 
транспорта. Всего было продезинфицировано 8048 
автомобилей. Ограничен вывоз свиней, продуктов и 
сырья, полученных от их убоя, в Острогожском, Ка-
менском, Репьёвском районах. В течение года после 
снятия карантина разводить поголовье в эпизоотиче-
ском очаге и первой угрожаемой зоне запрещено. 

Карантин на колбасу
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ШАХМАТЫ

Победа гроссмейстера
Международный гроссмейстер Константин Чернышов 

выиграл по дополнительным показателям новогодний тур-
нир по быстрым шахматам. Его результат - 7,5 из 9. Столько 
же очков набрал и международный мастер Алексей Костин, 
однако худший коэффициент оставил его на втором месте. 
На третьем месте - кандидат в мастера Евгений Кретов - 7. В 
число призеров также попали мастер ФИДЕ Иван Провоторов, 
а также кандидаты в мастера Владимир Копытин и Владимир 
Гриценко - по 6,5. Среди ветеранов призовая тройка выглядит 
так: на первом месте - мастер ФИДЕ Сергей Кислов - 6,5; на 
втором - кандидат в мастера Зелик Штейнер – 6; на третьем - 
мастер спорта СССР Александр Луковников - 5,5.

У юниоров отличились кандидаты в мастера Александр Жу-
рихин - 6 и Артем Авцынов  - 5,5. Кандидат в мастера Наталья 
Чернышова завоевала приз как лучшая среди женщин. Нако-
нец, в группе областных шахматистов первое место занял кан-
дидат в мастера Александр Шишкин (Таловая) - 5, ну а второй 
результат показала самая юная, но уже достаточно известная 
кандидат в мастера из Борисоглебска Анна Кочукова.

Амазонки на коне
В чемпионате Воронежской области по шахматам среди 

женщин соперничество вылилось в основном в противостояние 
мастера ФИДЕ Анастасии Огнерубовой и кандидата в мастера 
Марии Климовой. Перед последним туром обе имели стопро-
центный результат, и только их личная встреча назвала имя 
чемпионки. Выиграв решающую встречу, турнир выиграла 
Анастасия Огнерубова, которая не потеряла при этом ни одно-
го очка. Марии Климовой досталось «серебро». А «бронза» в 
активе у кандидата в мастера Зинаиды Воищеевой. Вот что 
рассказала о ходе борьбы новая чемпионка.

- Несмотря на то, что я показала хороший результат, борьба 
в соревновании складывалась не так легко, как могло бы по-
казаться с первого взгляда. В отдельных поединках соперницы 
действовали не лучшим образом, в других - мне откровенно 
повезло.

- Насколько мне известно, вам приходилось побеждать и в 
мужских соревнованиях.

- Но там мне приходилось затрачивать значительно больше 
усилий и нервной энергии, чем в последнем турнире. Все-таки 
с мужчинами играть намного труднее.

- Согласен. Но всё же во встречах с представителями силь-
ного пола закаляется характер, а с другой стороны  - повы-
шается индивидуальный рейтинг, естественно, при удачном 
выступлении. 

- Ну, во-первых, нужно еще успешно выступить в мужских 
турнирах, а для этого необходима специальная и психологи-
ческая подготовка. Во-вторых, многие мужчины-шахматисты 
недооценивают представительниц прекрасного пола. Правда, 
потом им приходится сожалеть об этом. Но в любом случае 
играть в мужских соревнованиях мне очень интересно.

- Ну тогда еще раз поздравляю с успехом и пожелаю удачных 
выступлений именно в мужских турнирах.

Пять минут, пять минут...
Когда-то Людмила Гурченко в известном фильме Эльдара 

Рязанова исполняла песню про пять минут. Именно столько 
времени давалось и шахматистам в прошедшем первенстве об-
ласти по молниеносной игре, столь популярном в наше время, 
что в нем приняли участие более 50 спортсменов различной 
квалификации. Победил в этом блицтурнире кандидат в ма-
стера Евгений Кретов - 7,5 из 9. На втором месте - кандидат в 
мастера Дмитрий Родин. На третьем - мастер ФИДЕ Иван Про-
воторов. В пятерку лучших также попали кандидат в мастера 
Дмитрий Чуприков и мастер ФИДЕ Сергей Чехов. Все они на-
брали по 7 очков. Лучшим среди областных шахматистов стал 
кандидат в мастера Александр Шишкин - 6. Такой же результат 
показал и кандидат в мастера Владимир Гриценко, оказавшийся 
сильнейшим среди ветеранов. Среди юниоров первенствовал 
Александр Журихин - 5 очков. Блиц-победитель охотно отве-
тил на несколько вопросов вашего корреспондента.

- Евгений, сдается мне, что блиц - это ваш конек?
- Ну это совсем не так. Мне приходилось побеждать и в 

быстрых шахматах, и в турнирах с классическим контролем 
времени. Просто в блице у меня получается лучше.

- За счет чего же?
- Просто в этом виде шахмат я в соответствии с законами 

жанра принимаю молниеносные решения, иногда делаю не-
стандартные и нелогичные ходы. При этом мои противники вы-
нуждены тратить время на их опровержение, они затрачивают 
много времени, нередко попадают в цейтнот и губят партию.

- А гипнозом вы случайно не обладаете?
- В свое время считали, что экс-чемпион мира Михаил 

Таль воздействовал гипнотическим влиянием на соперников, 
используя иррациональные комбинации. Если бы таким влия-
нием обладал я, то сейчас играл бы на уровне Таля.

Праздничные баталии 
В областном шахматном клубе состоялись ставшие уже 

традиционными рождественские турниры по молниеносной 
игре памяти известного воронежского историка и шахматно-
го журналиста Леонида Матвиенко. В первом из них победу 
одержал кандидат в мастера Зелик Штейнер. На втором месте 
- кандидат в мастера Владимир Копытин, третье-четвертое 
места разделили кандидаты в мастера Валерий Лысоконев и 
Владимир Грищенко. Во втором призовая тройка выглядит так: 
Зелик Штейнер, Юрий Матвеенко, Владимир Копытин.

*  *  *
В первенстве Лисок по классическим шахматам победил 

кандидат в мастера Евгений Гончаров. «Серебро» завоевал 
перворазрядник с двумя кандидатскими баллами Павел Нови-
ков (Давыдовка). «Бронза» в активе у перворазрядника Андрея 
Коровина. В пятёрку лучших также попали перворазрядник 
Виктор Межевикин и кандидат в мастера Виктор Коровин 
(все - Лиски).

*  *  *
В Павловске прошёл блицтурнир, победителем которого 

стал кандидат в мастера Андрей Скрыльников (Семилукский 
район). Вторым финишировал Александр Горбачёв (Лискин-
ский район). На третьей позиции - Андрей Михайленко (Во-
ронеж). В пятерке лучших также Леонид Губанов (Таловский 
район) и Алексей Ромащенко (Каменский район).

Александр СЛЕПЦОВ.

КОНКУРС «МОй ВОРОНеж»

Как радостно, что есть люди, 
сердцем и душой понимающие 
человеческие ценности. Что 
может быть дороже родных 
мест, где протекает детство, 
юность, студенческие годы? 

У меня сохранились фото-
графии 1956 года. Мы фото-
графировали с друзьями друг 
друга в самом любимом уголке 
родного города – Петровском 
сквере.

В те годы он выглядел не так 
красочно, как сейчас, но, утопая 
в зелени деревьев, был необык-
новенно уютным. Здесь нахо-
дились большие раскидистые 
скамейки с удобными спинка-
ми и изголовьем. Можно было 
как в кресле отдыхать, любуясь 
кронами деревьев, голубизной 
небес. В жаркие дни прохладу 
дарили могучие струи краси-
вого фонтана. Здесь отдыхали 
и пожилые люди, и молодёжь, 
и дети.

Голубая мечта привела меня 
в 1954 году в этот историче-
ский город, где ступала нога 
великого государя Петра I, где 

строились корабли российско-
го флота.

Я поступила на историко-
филологический факультет 
педагогического института. 
Началась полуголодная сту-
денческая жизнь, полная и 
тревог, и радостей, и огорчений, 
и успехов. Мы – трое подруг, 
снимали комнату в доме за-
мечательных сестёр Тарасовых 
по ул. Освобождения труда. А 
сюда, в любимый скверик, я 
ходила часто с конспектами и 
книгами готовиться на свежем 
воздухе к семинарам, зачётам. 
Здесь никто не мешал. На-
против Первомайского сада 
продавались горячие пирожки, 
газировка, мороженое.

И казалось, что нет ничего 
вкуснее этой пищи. А по вече-
рам, отдохнув дома, мы при-
ходили в скверик со своими 
друзьями-«короедами». Так 
в шутку называли студентов 
лесотехнического института. 
Ребята с искристым чувством 
юмора создавали обстановку 
общего веселья. Часто отсюда 
мы уходили на танцевальную 
площадку Дома офицеров, 
любили вальс. Здесь собира-
лась солидная публика. Часто 
видели своих молодых препо-
давателей из института. Мы 
любили посещать филармо-
нию, она находилась тогда на 
проспекте Революции. Манили 
афиши с именем Заслуженной 
артистки Марии Фёдоровны 
Роговской. Очаровательная 
пианистка вела у нас музыкаль-
ный факультатив. Мы участво-
вали в больших институтских 
концертах.

В тот первый год прибытия в 
Воронеж я всем сердцем полю-
била его. С улыбкой читаю стих, 
написанный мной в тот год.

«Город Воронеж», - 
                   кондуктор сказал,
И за окном показался вокзал.
И этот город ночной, 
                             молчаливый

Так ободряюще 
                  встретил меня.
Заголубел где-то
                     искрой игривой
Яркий рассвет 
                наступившего дня.
И этот рассвет 
                 не могу я забыть,
Он в моём сердце 
              всегда будет жить!

Все мои гости из других 
городов находят этот скверик 
замечательным. Здесь рож-
дались мечты и они сбылись. 
Моя педагогическая деятель-
ность ярким светом озарила 
всю мою жизнь. Институт дал 
очень много. Всё богатство 
своего опыта я щедро отдава-
ла школьникам, студентам-
практикантам. И сейчас смело 
могу сказать: «Жизнь прожита 
не зря!» С 2000 года я переехала 
жить в п.г.т. Хохольский. Но 
бывая в Воронеже, всегда отды-
хаю в Петровском сквере, дышу 
воздухом прошедшей юности, 
любуюсь его красотой, величе-
ственным обликом Петра I.

Невзирая на почтенный воз-
раст, по-прежнему вращаюсь 
среди талантливых творческих 
людей, люблю жизнь.

К 425-летию любимого горо-
да я сочинила стихи, ставшие 
песней. Участвовала в между-
народном фестивале духовной 
и авторской песни «Ковчег».

Любимый город
Место святое, 
          старинный наш город,
Ты на холмах, 
     словно крепость, стоишь.
Ещё не стар ты, 
                     но и не молод,
Летопись жизни 
               достойно хранишь:
Мемориалы памяти вечной,
Пламя тюльпанов 
                 у братских могил.
Старинных улиц 
        простор бесконечный -
Всем старожилам 
                   знаком так и мил.

Дороги сердцу 
                    истории строки,
Будто и мы провоевали 
                                         тогда.
Утром туманным, 
                 как Ангел далёкий,
Грезиться нам 
            царский облик Петра.
Здесь потрудился 
                      во славу России
Неугомонный и мудрый 
                                  наш царь,
А рядом люди
                    мастеровые
Знали: к победе 
                       ведёт государь!
Всех православных 
        встречает святитель -

Первый епископ 
               наш Митрофан.
Родного края он – 
                        покровитель.
Этот обет его 
                 Господу дан.
А в небесах - 
        купола святых храмов -
Пламя молитвы, 
                  источник земной.
Господь всё слышит, 
                         благословляя
Центр Черноземья - 
                 наш город родной!

Я посылаю вам эти уни-
кальные фотоснимки летнего 
и зимнего скверика.

людмила ПоляКова,
ветеран педагогического труда,
лауреат международного 
фестиваля духовной и авторской 
песни «Ковчег»

ПРОИСШеСТВИя
В ДТП погибли инкассаторы

Вчера рано утром инкассаторская машина столкнулась с 
«КамАЗом». ДТП произошло на автодороге, ведущей от трас-
сы М-4 «Дон» к городу Лиски. По предварительной версии, 
водитель спецавтомобиля, не справившись с управлением на 
скользкой дороге, выехал на встречную полосу. В результате 
аварии находившиеся в «уазике» водитель и два инкассатора 
погибли. Чтобы извлечь их из автомобиля, пришлось вызвать 
спасателей. Водитель грузовика получил ранения и был достав-
лен в Лискинскую ЦРБ. Как сообщили в областном управлении 
ГИБДД ГУ МВД России, инкассаторская машина в этот день 
не перевозила деньги. У двоих погибших остались несовершен-
нолетние дети.

Преступный квартет
В Воронежской области сотрудники полиции задержали пре-

ступный квартет. В него входили два парня и две девушки. За 
декабрь прошлого года они успели совершить около 20 престу-
плений в разных районах области. В основном они действовали по 
одной и той же схеме: двое парней выбирали одинокую прохожую, 
вырывали у неё сумку, после чего скрывались на автомобиле. А 
чтобы не вызывать подозрений, на передних сиденьях машины 
всегда находились девушки. Злоумышленники были задержаны 
в момент очередного нападения. Одна из потерпевших сумела 
запомнить автомобиль и описала внешность преступников. Как 
выяснили сотрудники полиции, деньги подозреваемые делили 
между собой, а золото и ценные вещи – сбывали. Часть похищен-
ного удалось вернуть.

Пропавших доставили домой
Как водится, новогодние праздники не обходятся без курьё-

зов. Зачастую близкие родственники, предчувствуя праздничные 
дни, не утруждают себя извещением о своём месте нахождения. 
Потому и оказываются в списках без вести пропавших. В ново-
годние каникулы в Юго-Восточное линейное управление МВД 
России на транспорте обратились две женщины с просьбой 
найти их родственников. В первом случае дочь разыскивала 
свою мать, которая собиралась приехать домой, но так там и не 
появилась. Через два дня сотрудники нашли её у родной сестры 
в Воронеже. Женщина решила погостить у неё, не предупредив 
при этом своих родных. Вторая история оказалась куда веселее. 
44-летний мужчина выехал из Москвы в Воронеж, но домой 
к жене не дошёл. После трёх дней розыска его обнаружили у 
знакомых. Выяснилось, что, добравшись до родного районного 
центра, нерадивый муж на радостях решил заскочить к друзьям 
и отметить все праздники разом. Неизвестно, чем бы закончи-
лась эта история, если бы мужчину не нашли и не отправили к 
законной супруге.

Мария ЩЕГЛОВА.

Общественная организация «Аннинское зем- 
лячество Воронежа» выражает глубокое собо-
лезнование Вихрову Евгению Андреевичу, пре-
зиденту землячества по случаю скоропостижной 
смерти его сына

ВихроВа
Владимира Евгеньевича.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
Квалификационная коллегия судей Воронежской области объявляет  

об открытии вакансий  судей   и  проведении конкурса  на  их  замещение:

Судья  Советского районного суда  г. Воронежа - 1 ед.
Судья  Таловского районного суда - 1 ед.

Выдача необходимых бланков, приём заявлений  для участия в конкурсе  и докумен-
тов, указанных в пункте 6 статьи 5  Закона РФ «О статусе судей в Российской Федерации»,  
производится  ежедневно в рабочие дни с 14 до 18  часов  в здании Воронежского областного 
суда (г. Воронеж,  ул. Орджоникидзе, д.41, ком. 25). Телефоны  для справок: (473)  222-64-90,  
271-99-80.

 Официальный сайт квалификационной коллегии судей Воронежской области – www.vkks.
ru, раздел «Воронежская область».

Завершится  прием  документов 17 февраля 2012 года в 16 часов.

Рассмотрение  поступивших заявлений  состоится  18 апреля 2012 года с 14 часов  в 
здании Воронежского областного суда (г. Воронеж, ул. Орджоникидзе, 41, ком. 28). РеКЛАМА

С
о

ст
а

в
и

л
 А

н
д

р
е

й
 Ж

А
Д

А
Н

.

По горизонтали: 5. Состоя-
ние атмосферы в данное время. 
6. Дерево с кистями белых или 
желтых цветков. 10. Последняя 
рюмка перед дорогой. 11. По-
крывало для лошади. 12. За-
ложник. 13. Утренний напиток. 
15. Материал, в который завер-
нуто что-либо. 17. Леопард. 19. 
Драгметалл. 21. Песня. 23. При-
ток Дуная, река в Югославии. 

24. Скопление сгустившихся 
водяных паров в воздухе. 26. 
Огромная статуя. 27. Маленькая 
комната, чулан. 28. Металл, при-
меняется в изготовлении опти-
ки для инфракрасной техники. 
29. Акула Черного моря.

По вертикали: 1. Провероч-
ный осмотр. 2. Скопление людей, 
сборище. 3. Небольшое хищное 
животное из куньих. 4. Водоза-

борная колонка для пожарных 
нужд. 7. Воспаление вен с об-
разованием тромбов. 8. Испан-
ский завоеватель Центральной 
и Южной Америки. 9. Непри-
личное слово, выражение. 13. 
Естественный или искусствен-
ный водопад. 14. Отдел физики, 
изучающий явления и свойства 
света. 16. Консервативная пар-
тия Англии. 18. Благородный газ, 
светящийся голубым светом. 20. 
Научный труд. 22. Обязательное 
безбрачие католического духо-
венства. 25. Морской хищник. 
26. Комната на судне.

Подготовил Виктор МАРЕй.

Ответы на кроссворд  
(31 декабря) 

По горизонтали: 2. Сан. 4. 
Отвал. 5. Пират. 7. Паутина. 9. 
Инженер. 10. Рука. 13. Ость. 15. 
Фейерверк. 16. Прага. 19. Ласта. 
23. Идол. 24. Клад. 25. Пирс. 28. 
Лад. 30. Крот. 32. Анекдот. 33. 
Вариант. 34. Вилла. 37. Палаш. 
39. Такса. 41. Контрреволюцио-
нер. 43. Галактика.

По вертикали: 1. Бра. 2. 
Святки. 3. Навага. 5. Правнук. 
6. Тангенс. 8. Трек. 11. Учёба. 
12. Афера. 13. Обвал. 14. Торос. 
17. Радар. 18. Галс. 20. Арка. 21. 
Театр. 22. Нора. 26. Идеал. 27. 
Сидр. 28. Литва. 29. Давка. 30. 
Кара. 31. Опала. 35. Лена. 36. 

Аура. 37. Плёс. 38. Шлюп. 39. 
Трио. 40. Кино.

Ответы на сканворд  
(6 января)

По горизонтали: Канцлер. 
Гнев. Налог. Инструктаж. Лава. 
Тезка. Опора. Смог. Сура. Табу. 
Фиакр. Пола. Атаман. Кросс. 
Пони. Старье. 

По вертикали: Измор. Факт. 
Минин. Сито. Талон. Кювет. Ер-
мак. Роза. Брасс. Нанду. Класс. 
Папа. Лолита. Мухомор. Автор. 
Лань. Рогожа. Гадание.
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